
七十天，高邮根治工业酸性废水塘
! 记者 周雷森

这一天将永远为人们铭记。
2017年12月20日，汤庄镇工业酸

性废水塘总面积达12亩、存放量约 5万
立方米的工业酸性废水全部治理完成，这
一遗留在高邮人心中二十多年的“毒瘤”
终被切除。这一天距对废水塘进行实质性
治理时间整整70天。

担任汤庄镇 6年环保助理的陈建军
如释负重。6月19日，他在接受记者采访
时说：“自2013年担任汤庄镇环保助理以
来，经常夜不能寐，一直担心废水塘出什
么事。直到废水塘彻底治理完成那一天，
自己一颗悬着的心才终于落了地。”

十多年
企业直排形成三个工业酸性废水塘

陈建军口中的汤庄镇工业酸性废水
塘，位于汤庄镇北屏村附近、甸汤公路北
侧。废水塘形成于上世纪90年代初期，由
原高邮市振阳化工有限公司所遗留。塘内
的液体主要为企业排放的未经处理的高
浓度酸性废液。最初，该区域共有 8个渗
坑分布，总面积约 76亩，废液贮存量约
10万立方米。后通过合并、挡土压实等措
施，最终形成三个渗坑，北侧两个渗坑深
度约8米，南侧一个渗坑深度约 3米，三
个坑面积12亩，存有约 5万立方米酸性
废液，水体的颜色与酱油一样。

2008年我市在开展化工行业整治时，
该厂因环境污染太严重被市政府勒令关闭。

至此，高邮市振阳化工有限公司结束
了产生废液的历史。

振阳化工厂虽然关闭了，但由其产生
的工业酸性废水塘还在。3处废水塘东、
西两侧紧邻养殖场和鱼塘，北侧紧邻的丹
阳河向东直通十多公里外的兴化饮用水
水源地。废水塘周边500米范围内，还分
布着水渠、农田、村庄等其他敏感目标。工
业酸性废水塘的存在，犹如 3颗悬在头顶
的重磅炸弹，不但给汤庄镇周边群众生产
生活带来较大环境安全隐患，也给下游地
区的兴化市水环境带来较大环境风险。

为了避免工业酸性废水纳污坑塘污
水外泄造成重大环境事故，汤庄镇政府每
年都花费 30万元以上用于木桩固堤、加
高加宽圩堤。每年到了汛期，派人24小时
在塘边看守。高邮属里下河地区，降雨频
繁，一旦大堤被大雨侵蚀导致决口，将给
周边环境造成不可估量的灾难性影响。
“每逢汛期，我的神经就高度紧张，一颗心
始终拎着，都要和镇里的其他同志冒雨巡
查废水塘，最多时一天能跑个五六趟，就
怕圩堤决口发生废液泄漏。”陈建军说。

遗留下来的 3处“黑液塘”已成为高
邮人的心头之痛。

七十天
遗留高邮人心中的“毒瘤”终被切除

“‘毒瘤’一天不切除，高邮人心中

的痛就不能化解。”2016年以前，市环
保部门先后找了 5家单位来治理工业
酸性废水塘。“这 5家单位由于技术方
案不成熟，不能从根本上解决问题，万
般无奈之下我们只能选择放弃，废水塘
治理因而未取得实质性进展。”市环保
局局长张学雷告诉记者，2016年底，全
省“263”专项行动启动后，工业酸性废
水塘治理再次成为社会关注的焦点，尽
快切除这颗“毒瘤”的艰巨任务摆在了
市委、市政府面前。

“勒紧裤带、想尽办法也要切除这个
‘毒瘤’。”市委、市政府高度重视汤庄镇
废水塘治理。市委书记勾凤诚作出指示，
要求将废水塘治理列为 2017年“263”专
项行动重点任务，通过治理彻底消除环
境隐患；市长潘学元在市“263”专项行动
领导小组会上明确提出治理要求，并先
后两次前往现场督查指导治理工作；市
委常委、常务副市长赵广华自去年 9月
中旬分管环保工作以来，每月到废水塘
两次以上，研究治理方案，推进治理工
作，去年 9月 28日，他在向省环保厅领
导汇报工作时立下军令状：2017年 12月
底前高标准高质量完成治理任务。作为
废水塘所在地，汤庄镇严格落实生态环
保属地责任，成立了专门的治理工作班
子，全力推进废水塘治理工作；市财政对
废水塘治理给予全额资金支持，确保治
理工作顺利开展；市“263”办、环保局等
相关部门单位明确专人跟踪督查服务，
确保治理工作有序推进。 （下转四版）

高邮镇工业集中区违法建设专项整治擂响战鼓
本报讯（通讯员 李文哲 记者 郭玉梅）21日上

午，高邮镇工业集中区违法违规建设专项整治动员
部署会召开，号召各有关部门齐心协力，迅速行动，
坚决遏制违法违规建设日益蔓延的势头。副市长李
生出席会议。

会上，李生要求，要统一思想，切实增强控违拆
违的紧迫意识；要攻坚克难，全力完成专项整治的目
标任务；要加强领导，大力夯实治理违建的工作基
础；要着眼长远，尽快建立健全长效工作机制，坚决
遏制破墙开店、乱搭乱建等违法建设蔓延势头，实现
新增违法建设“零增长”和存量违法建设“负增长”。

“平安省运”安保誓师大会昨举行
本报讯（通讯员 张洪庆 记者 翟甜甜）21日上

午，我市举行“平安省运”安保誓师大会，动员全市公
安干警、武装警察、消防官兵、人民武装预备役以及
平安志愿者，全力以赴投入到省运会安保工作中来，
做到万无一失，确保赛事成功举办。市委常委、政法
委书记徐健，副市长、市公安局局长刘春林出席活
动，并为市公安局护航突击队和“平安省运”志愿者
服务队授旗。

徐健对全市公安机关在前期各项筹备工作中所
做的工作和取得的成效给予充分肯定。他指出，省第
十九届运动会是扬州改革开放以来首次承办的规模
最大、规格最高的一项综合体育赛事，其中武术项目
比赛将在我市文体中心举行。这既是扬州市委市政
府交给高邮的重大政治任务，也是展示高邮城市新
形象的一次难得机遇。

徐健强调，全市公安机关要充分发挥安保主力
军作用，提高政治站位，强化责任担当，以万无一失
的底线思维，加大巡防查控力度，周密部署并抓好各
项安保措施的落实，坚决打赢省运会安保这场硬仗。
各职能部门要强化目标意识，以最高标准、最严要
求，协同作战，形成合力。广大平安志愿者要振奋精
神，以最佳状态为赛事提供最优质的志愿服务。

会上，巡特警、交警、民兵预备役等分 10个方
阵共500人集体宣誓。

2号重点提案首次督办
本报讯（通讯员 陈岑 记者 杨晓莉）21日上午，

市政协首次督办2号重点提案。市委常委、市政府党
组成员、市委统战部部长杨文喜，市政协副主席张拥
军参加督办会。

2号重点提案《关于倡导罗虾绿色发展打造区
域公共品牌的建议》由市政协委员戴大喜提出，市农
委主办，市环保局、市监局、国土局、规划局、三垛镇、
龙虬镇、甘垛镇协办。督办会上，主办协办单位有关
负责人详细汇报了2号重点提案办理方案，相关委
员对提案办理工作提出意见和建议。

杨文喜要求，要高质量推进罗氏沼虾产业发展，
引进高端人才，加大研发力度，解决养殖尾水排放等
问题；要高标准推进罗氏沼虾品牌建设，积极打造

“高邮虾”区域公共品牌；要高水平培育罗氏沼虾的
养殖主体，培植大户，带动农民致富；要高层次推进
产学研合作，强化科技支撑，推进罗氏沼虾绿色健康
发展。

张拥军希望，政府要高度重视罗氏沼虾产业科
学发展规划，加大组织领导，倡导生态养殖，提倡集
约化生产，制定“高邮虾”区域公共品牌打造时间表，
用品牌引领未来“高邮虾”发展的主旋律。
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中共高邮市委 高邮市人民政府 主办 高邮市新闻信息中心 承办

!"#$年 %月 日
戊戌年五月初九

22 高邮 20℃—31℃
多云，东南风 4-5级。

高邮市民守则
爱党爱国 爱我家园 遵纪守法 诚实守信
维护公德 热心公益 崇尚科学 移风易俗
爱岗敬业 助残济困 勤劳节俭 健康生活
尊师重教 拥军爱民 敬老爱幼 邻里和睦
言行文明 谦让包容 美化环境 保护名城

高邮高铁站是集高铁站、长途客运站、城市公交首末站、农村公交站、
出租车停靠站等为一体的综合客运枢纽，是高邮多种交通方式集中转乘
中心。目前，高邮高铁站建设已全面拉开帷幕，预计 2019年 9月建成。

图为施工人员正在施工的场景。 王林山 摄
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本报讯（记者 管玮玮）21日
上午，我市召开中央环保督察高
邮协调联络组成员单位第二次会
议，就落实和推进中央环保督察

“回头看”迎检工作进行再部署。
市委常委、常务副市长赵广华出
席会议。

赵广华指出，市委市政府高
度重视中央环保督察“回头看”工
作，专门成立协调联络组，负责迎
检工作的组织领导、统筹协调和
调度指挥。市协调联络组各组负
责人及成员单位负责人等要高度
重视、提高站位，以高度的政治敏
感性，严格落实相关责任，主动整
改发现的问题，做到不推诿、不扯
皮，并对可能引发的重大环保隐
患问题抓早抓小，力争将问题消
灭在萌芽状态。各有关部门要抓
住突出问题和重点环节，紧盯
2016年中央环保督察组交办我
市的重点信访案件和市民反复投
诉的重复性案件进行重点查办，

提高典型案件的整改质量，确保一件不落、全
部落实推进到位。同时，要严抓整改，建立健
全各项工作机制，完善相关问责制度，务求各
项工作推进取得预期成效。 今日总值班 夏在祥 责任编辑 郭兴荣 版式设计 胡文君

“263”在行动


